

de sa précieuse découverte, la légitimité de la polygamie, et en vint à nier l'inspiration des Livres Saints ; il n'avait cependant qu'une médiocre opinion du sexe faible car, écrivait-il, « les missions sont souvent ruinées par les femmes, dont les querelles et la mauvaise humeur neutralisent l'action de leurs maris ». L'évêque anglican, Gray, déposa le hardi docteur, mais celui-ci porta l'affaire devant la plus haute cour judiciaire de la Grande-Bretagne, présidée par le lord chancelier, et cette cour lui donna raison.

\* \* \*

Le vicariat de l'Etat libre d'Orange, duquel a été détaché en 1894 le territoire du Basutoland, compte, d'après les *Missiones Catholicae*, de 1897, 5,600 catholiques sur 1,000,000 d'habitants, avec dix stations avec résidence. A part deux prêtres, les missionnaires appartiennent à la société des oblats de Marie. Il y a quelques frères des écoles chrétiennes, des sœurs de Nazareth et de la sainte Famille. L'évêque demeure à Kimberley; Taungs, Blœmfontein, Harrismith, Dronstadt, etc. sont pourvus d'établissements catholiques.

### Le Transvaal

La préfecture du Transvaal comprend l'Etat de ce nom tout entier, va du Limpopo et du Notuani au Vaal, au Buffalo, au Pongolo, et du territoire portugais au grand désert de Kalahari ; on évalue à 6,200 le nombre de ses catholiques et à 15 environ, celui de ses missionnaires, sans parler des Trappistes, des petits Frères de Marie, des sœurs de Lorette, de la Sainte-Famille, de Nazareth, des Dominicaines et des Ursulines. L'hôpital des sœurs de la sainte famille de Johannesburg est